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На главный теоретический вопрос форума в 
Санкт-Петербурге, «пойдет ли власть в России 
на большую приватизацию», в день открытия ме-
роприятия ответил премьер-министр РФ Дмит-
рий Медведев: 20 июня правительство опубли-
ковало распоряжение, в котором планы распро-
дажи госактивов в 2012–2013 годах были зафик-
сированы юридически. Поэтому выступление 
президента Владимира Путина, открывающее 
ПМЭФ-2012, ждали как ответ на главный практи-
ческий вопрос, а что, собственно, в Кремле и Бе-
лом доме подразумевают под словом «привати-
зация». С одной стороны, разночтений здесь 
быть не могло: приватизация есть процесс пере-

вода активов из собственности государства в 
собственность структур, не являющихся госу-
дарственными. С другой стороны, нюансы так-
же очевидны: российская экономика с ее тор-
жеством окологосударственных компаний, АО 
и групп, ориентированных на интересы власти, 
легко может провести «приватизацию» исклю-
чительно в интересах госсектора — и не скрыва-
ет, что эти варианты интересуют ее как мини-
мум наряду с прочими. Между тем один из «дви-
гателей» идеи приватизации, первый вице-пре-
мьер Игорь Шувалов, никогда не скрывал (и 
подчеркивал эту позицию во всех выступлени-
ях в рамках ПМЭФ): приватизация как таковая 
рассматривается правительством как элемент 
структурной реформы российской экономики. 
Структурная реформа с нечетко объявленными 
целями — а четко определить их, тем более в ус-
ловиях финансового кризиса, вряд ли сможет 
даже самое квалифицированное правительство, 
поскольку стратегические цели весьма часто за-
слоняются тактическими мерами,— это всегда 
риски неопределенной величины. Зачем сейчас 
властям России приватизация? Что они хотят 
получить в итоге?

Владимир Путин вполне оправдал ожидания, 
ответив на вопрос не самым традиционным спо-
собом. «Для нас очевидно: новая приватизация 
должна быть безусловно принята российским об-
ществом. Это значит, она должна быть понятной, 
честной и справедливой, должна быть основана 
на открытой, конкурентной продаже государс-
твенных активов, причем лучшему покупателю 
и по реальной цене»,— сказал он в своем выступ-
лении. Кроме того, он объявил еще одну приори-
тетную цель приватизации: объем инвестиций 
в РФ к 2018 году должен вырасти до 27% от ВВП с 
нынешних 20%, а ограничений на движение ка-
питала из РФ в ходе приватизации сделано не бу-
дет, притом что «мы, безусловно, будем приветс-
твовать участие в приватизационных сделках на-
ших зарубежных партнеров. Наконец, целевой 
моделью для западных инвесторов объявлены 
инвестиции в российскую электроэнергетику в 
2008–2012 годах, а для российских инвесторов 
такого рода модели объявлено не было.
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Растим на продажу
Форум в Санкт-Петербурге стал предпродажным показом «большой приватизации»

Любая сессия Санкт-Петер-
бургского международного 
форума имеет тему, остающу-
юся в сухом остатке. В 2012 го-
ду такой темой стала «большая 
приватизация» 2012–2016 го-
дов. Главный вывод из дискус-
сий ПМЭФ в этом году: разго-
сударствление наиболее зна-
чимого сектора российской 
экономики неизбежно, форма, 
в которую оно выльется, не-
предсказуема, и именно то, 
что вырастет из планов прави-
тельства, станет экономичес-
кой и политической реальнос-
тью следующих лет. 

Как и ожидалось, Санкт-Петербургский меж-
дународный экономический форум принес 
множество новостей прежде всего в нефтега-
зовой отрасли. Громче всех в 2012 году высту-
пила «Роснефть», возглавляемая бывшим ви-
це-премьером Игорем Сечиным: она успела 
и провести годовое собрание акционеров 
в Санкт-Петербурге, и подписать целый ряд 
соглашений с партнерами, считающимися 
главными гостями на ПМЭФ. 

В преддверии ПМЭФ главным событием стало 
годовое собрание акционеров «Роснефти», про-
шедшее в этом году в Санкт-Петербурге и ознаме-
нованное возвращением Игоря Сечина, который 
в конце мая был назначен ее президентом. Про-
шлое собрание ему пришлось пропустить: по 
требованию президента Дмитрия Медведева он, 
как госчиновник, вышел из состава совета дирек-
торов. «Проведение собрания в Санкт-Петербурге 
позволяет принимать в нем участие нашим парт-
нерам и участникам совета директоров»,— за-
явил, открывая собрание, Игорь Сечин. На нем 
действительно присутствовал топ-менеджмент 
компаний—партнеров «Роснефти» по освоению 
шельфа ExxonMobil, Eni, Statoil. Кроме того, на 
него приехали и представители китайской 

CNPC, с которой в течение прошлого года Игорь 
Сечин еще в статусе вице-премьера вел напря-
женные переговоры о форме контракта по пос-
тавкам нефти. На прошлом собрании, правда, 
присутствовали представители так и не ставшей 
стратегическим партнером госкомпании ВР. 
Впрочем, один из топ-менеджеров ВР, приехав-
ший в прошлом году в Краснодар,— Ларри Бейтс 
— на этот раз в Санкт-Петербурге оказался. Прав-
да — уже в статусе вице-президента самой «Росне-
фти». Миноритарии, которых оказалось не так 
много, возвращение господина Сечина воспри-
няли как сигнал к действию. Ему и раньше при-
ходилось выслушивать самые разные, в боль-
шинстве случаев странные, просьбы от них (на-
пример, о спонсировании издания газеты для 
дачников), которые, конечно, выполнить он мог, 
но только неизвестно, хотел ли. На этот раз Игорь 
Сечин предпочел общаться с акционерами при-
ватно, поэтому, что они его просили и что он им 
обещал, неизвестно. На традиционную пресс-
конференцию по итогам собрания господин Се-
чин не пришел «из-за плотного графика», и после 
него поехал кататься на катере с остальным топ-
менеджментом «Роснефти» и ее партнерами.
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Поле для 
энергетического гольфа
«Роснефть» сменила менеджмент, 
но не роль в дискуссиях о ТЭК России

В планах президента Владимира Путина приватиза-
ция — это пока не задействованный фактор экономи-
ческого роста и возможный двигатель реформ  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Константин Эггерт,
обозреватель «Коммерсантъ FM»

В кулуарах Санкт-Петербургского международного экономичес-
кого форума я часто слышал слово «скучный». И каждый раз удив-
лялся. Хотелось спросить: а когда, собственно, он был особенно 
веселым? И должен ли этот съезд статусных людей быть зажига-
тельным, как концерт группы «Ленинград»? Мне-то как раз ны-
нешний форум показался как минимум небезынтересным.

Возьмем заключенные авиакомпанией «Трансаэро» договоры 
на покупку четырех суперлайнеров Airbus A380 и шести самолетов 
Sukhoi Superjet 100 — они меня впечатлили. В сумме почти $2 мл-
рд. Кажется, контракт с Airbus — крупнейший из подписанных на 
форуме. Все же компании из стран ЕС удерживают пока неоспори-
мое лидерство на российском рынке в большинстве секторов.

Или другая договоренность — о том, что принадлежащие «Ба-
зовому элементу» Олега Дерипаски аэропорты в Сочи, Геленджи-
ке, Туапсе станет эксплуатировать сингапурская компания, зани-
мающаяся менеджментом аэропортов в Азии, включая аэропорт 
самого Сингапура — один из лучших в мире. Стремление при-
влекать к инвестиционным проектам компании из Азии стано-
вится довольно устойчивым трендом для российского государс-
тва и крупного бизнеса.

Невероятную активность развила «Роснефть»: тут и соглаше-
ние о партнерстве с ВТБ, и намерение строить нефтеперераба-
тывающий завод в Подмосковье ценой не менее чем $7 млрд, 
и контракты с норвежской «Статойл» и итальянской Eni на раз-
работку российского арктического шельфа. Они, кстати, предус-
матривают возможность обмена активами по аналогии с преды-
дущим соглашением «Роснефти» с ExxonMobil. И это, возможно, 
главная тенденция не только завершившегося форума, но и всей 
экономической политики российского правящего класса. От так 
называемого ресурсного национализма эпохи отъема ЮКОСа у 
Михаила Ходорковского он стремится перейти к легализации 
«перераcпределенной» в последние десять лет собственности. 
Владимир Путин практически напрямую говорил об этом, вы-
ступая перед участниками форума в Санкт-Петербурге. Обмен 
активами с иностранными партнерами становится приоритет-
ной задачей госкомпаний. Иностранцам рекомендуется обивать 
пороги Кремля именно с подобного рода предложениями.

Мой комментарий на эту тему услышал в эфире радио «Ком-
мерсантъ FM» друг. Он работает в одной крупной западной корпо-
рации, мягко говоря не чуждой идее обмена активами с российс-
кими госкомпаниями. «С моей колокольни этот процесс отлично 
виден,— заметил он.— Думаю, основной процесс завершится лет 
через пять-шесть, а потом пойдет тонкая настройка системы, пос-
тепенный отход от власти и даже, возможно, политическая демо-
кратизация и выработка прозрачных и стабильных правил игры 
для рынка — году эдак к 2024-му».

Желание западных мегакорпораций участвовать в такого ро-
да сделках будет напрямую зависеть от доступа к российским 
ресурсам. Если считать обмен активами долгосрочной стратеги-
ей Кремля, то ему постепенно придется идти по пути снятия ба-
рьеров для иностранцев, в том числе и в самой главной отрасли 
нашей экономики — нефтегазовой. А это значит, придется ме-
нять и правовую базу. Как довелось услышать во время одного 
из круглых столов на Санкт-Петербургском форуме, до 80% сде-
лок российских компаний друг с другом выносит разрешение 
споров в зарубежные юрисдикции. А с другой стороны, распо-
ряжение зарубежными активами тоже нелегкая задача для рос-
сийских управленцев-государственников. К примеру, они ведь 
пока лишь отдаленно знакомы с таким понятием, как «акцио-
нер». Придется познакомиться, причем не только с понятием, 
но и с самими акционерами.

Я не уверен в том, что у российских чиновников-бизнесме-
нов есть те 10 или 12 лет, о которых говорил мой друг. Процесс 
превращения российских госкапиталистов в признанных чле-
нов мировой бизнес-элиты станет гонкой на время с меняю-
щейся Россией.

Всемирный банк (ВБ) и Агентство стратегичес-
ких инициатив (АСИ) на форуме в Санкт-Петер-
бурге презентовали доклад «Ведение бизнеса 
в России-2012». Доклад впервые представил 
оценку инвестиционного климата в 30 российс-
ких регионах. Из доклада следовали почти сен-
сационные выводы: если бы столицей России 
была не Москва, а например, Ульяновск, то 
Владимиру Путину при вступлении в должность 
президента пришлось бы ставить задачу пере-
мещения России в международном рейтинге 
ВБ Doing business по 183 странам не со 120-го 
на 20-е место к 2020 году, а с 50-го места.

Президент Владимир Путин в своем програм-
мном докладе на открытии форума напомнил о 
поставленной им «сложной и амбициозной» за-
даче вхождения России к концу десятилетия «в 
двадцатку стран мира с наиболее комфортной 
деловой средой». Правда, цифру 120 (место Рос-
сии в том самом международном рейтинге ВБ) 
он называть не стал, ограничившись словами 
 «то положение, где мы находимся сегодня». 
В этот же день в рамках форума был представ-
лен доклад ВБ «Ведение бизнеса в России-2012», 
из которого на первый взгляд следовало, что «по-
ложение» с инвестиционным климатом в регио-
нах гораздо лучше, чем в Москве, которая и дала 
то самое 120-е место (международный рейтинг 
ВБ составляется по столицам).

Доклад представил сравнительный анализ 
30 отобранных МЭР российских регионов (в 2008 
году был представлен аналогичный анализ по 10 
регионам) как между собой, так и с другими стра-
нами. Правда, сравнение было сделано не по 
всем тем параметрам инвестклимата, по кото-
рым у Москвы в международном рейтинге ВБ по-
лучилось 120-е место, а по четырем — легкости 
регистрации предприятий, легкости получения 
разрешений на строительство, легкости подклю-
чения к системе электроснабжения и легкости 
регистрации собственности. За скобками оста-
лись: защита прав инвесторов, обеспечение ис-
полнения контрактов, налогообложение, разре-
шение неплатежеспособности, кредитование.

Проведенный анализ, как сообщил, открывая 
презентацию, директор партнерской сети АСИ 
Александр Пироженко, дал «неожиданные ре-
зультаты». Их представил директор департамен-
та глобальных показателей и анализа ВБ Аугусто 
Лопес-Кларос. Так, на первом месте по «легко-
сти» преодоления всех четырех административ-
ных барьеров (агрегированный рейтинг) оказал-
ся Ульяновск, на втором — Саранск, на третьем 
— Владикавказ, на четвертом — Ростов-на-Дону, 
на пятом — Казань. А Москва оказалась на пос-
леднем, 30-м месте, не поднявшись отдельно 
по показателям выше 25-го места. 
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Не там померили
Всемирный банк представил рейтинг 
легкости ведения бизнеса в регионах России

Российский бизнес перео-
ценивает время, которое 
есть у него для адаптации 
к мировым правилам игры

Знакомства 
в цейтноте


